
我们需要这样的馆长
“鱼香茄子”：复旦大学图书馆能做

到，其他高校图书馆能做到吗？
“野月亮”：葛馆长的魄力值得敬佩。
“撒加”：支持将高校反腐进行到底。
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3月10日，一则网帖在全国各大网站转发：复旦大学图书馆馆长葛剑
雄，将2009年图书馆的经费开支对外公布。此事也被众多微博网友转载。

为何要公布开支情况？3月11日，葛剑雄称，钱少时腐败不起来，然而
钱多了制度却没有跟上来，公开财务支出的目的就是为防止腐败，接下来
还会公布2010年度图书馆经费开支。
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“这样的话，我没几天就要犯罪了，非取消不可”
葛剑雄教授是现任复旦大学图书馆馆长，教育部社会科学委员会委员。3月11日晚，葛剑雄

教授表示，这是他从2007年3月任图书馆馆长以来，首次公开图书馆经费开支。
从其在网上公布的数据来看，2009年，复旦大学图书馆的经费开支达到3500万元。其中购

买图书花费了3090万元，这些图书中，1/3有出借记录，1年出借5次以上的图书占到8%~10%。
“购买图书时产生的回扣一直以来是行业惯例。”葛剑雄说，出版社卖书给书商会打折，书商

卖书给图书馆也会打折，但账面上的售价却是按图书上的标价进行销售。500元以下的书可能
就不会入账，发票也不到图书馆登记，这样产生的回扣一年可高达几百万元。

“我说这不行，这样的话，我没几天就要犯罪了，非取消不可。买书该多少钱，按折扣完的实
际价格算。”于是，葛剑雄与复旦大学、校财务处签订了三方协议：学校不干涉图书馆的管理，图书
馆也不搞回扣，图书馆工作人员的薪酬由学校财务处统一发放。

这样的举措改变了这一“潜规则”，不仅得到了学校的支持，也赢得了书商的欢迎。他说：“我
这是在救自己。”

“我一公开，其他部门压力就大了”
在很多人看来，葛剑雄对“内”吝啬，对“外”却颇为大方。从他制定的种种规定也能看出一些

端倪。图书采购需要他签字，有宾客来访没必要就不宴请，图书馆不买车、开车不报销……与此
相对的是，能给学生免费的一定全免，比如扫描费用等。

为了更好地向师生解释图书馆运作情况，葛剑雄决定公布经费开支。他在随后的教代会上、
咨询会上公布开支后，接着，便在网上进行了公布。这也遭到部分人的反对。

在他看来，公开开支至少有两点好处，第一，防止腐败；第二，接受监督。
“其实大家都应该公开，你该接待就接待，该花钱就花钱。正常的开销不能公开，就会有更加

惊人的情况。”葛剑雄告诉记者，身边有人反对公开经费开支，尤其是“公务接待费”这一项。
在他所公布的2009年图书馆经费开支中，公务接待费为6.72万元。

“我一公开，其他部门压力就大了。”葛剑雄说，他公开公务接待费用后，会带来“连锁反应”。
控制好了经费，拒绝了“潜规则”，现在的学生在BBS上的质疑少了，这让葛剑雄也轻松了许多。
葛剑雄还表示，2010年度图书馆经费开支情况目前还未出来，出台后肯定会向社会公布。

老重庆城 17座城门“九开八闭”，许多市民只听过此说法，却不曾亲眼见过老城门的胜
景。今年7月1日前，重庆渝中区东水门、太平门、洪崖门将以全新的灯光数字城门与市民见
面，届时夜晚渝中区半岛长江大桥、洪崖洞至黄花园沿线的明暗相间的灯光，衬托金光熠熠
的LED城门，将向市民展示出极富重庆特色的城门印象。

记者从渝中区市政管理局获悉，今年渝中半岛夜景照明灯饰景观将整体升级换代，着力
解决以往楼宇灯饰各自为政、城市灯饰热闹的同质化、缺乏特殊意向等问题。

总投资5亿元的渝中半岛夜景照明方案由清华大学设计，其中用LED光源打造的“九开
八闭”城门印象，散落在渝中半岛江岸线上，17座城门或明或暗，
勾勒出重庆母城的外轮廓。

“未来从江对岸看渝中半岛，夜晚的渝中将是一幅漂亮的
画，画面中点缀着富有重庆特色的主题意向。”渝中区市政管理
局局长陈勇表示，渝中半岛未来将用明暗相间的灯饰，着力展现
重庆“山、水、雾、舟、林”的元素特点。

渝中半岛夜景照明还将采用山水画手法，用勾、点、染、擦等
手法，重点打造朝天门片区“朝天扬帆”舟的
意象、东水门至长江大桥沿线山的意象，以

及洪崖洞至黄
花园沿线树与
林的意象。
据《重庆晨报》

成都力推“朴素”殡
葬，墓地超1.5平方米将受
严惩

3月 9日，记者从成都市民政局获
悉，2010年全成都在1000元以内办理完
殡仪、火化、骨灰寄存的有 11923起，占
全年殡葬总数 7万多起的 1/7左右。成
都年内还将出台惠民殡葬政策，预计今
年覆盖70%~80%区（市）县。此外，成都
市民政局将从 3月中旬起，对全成都殡
葬单位乱收费、建大墓和豪华墓、“黑中
介”、卖墓过程中手续缺失等问题进行专
项督查，墓地超过1.5平方米将受严惩。

据《华西都市报》

天文专家：3月20日
出现“超级月亮”并引发灾
难之说不可信

3月 20日当晚只要天气晴好，我国
公众可一饱眼福，欣赏到“圆月当空照”
的美景。天文教育专家、天津市天文学
会理事赵之珩介绍说，月球是在一个椭
圆轨道上绕地球公转，月球距离地球最
近时二者距离为363300公里，最远时二
者相距405500公里，这种月地距离的变
化导致了月球视直径的变化。

根据天文精确推算，今年3月20日2
时10分，地球运行到月亮和太阳之间，此
时月亮恰好“直面”太阳，它将太阳的光
全部反射给地球，故呈现“最圆”；3时许，
月亮运行到距离地球最近的位置上，此
时月球离地球约35.6578万公里，这比月
球离地球的最远距离要近5万多公里，因
而从地球上看去，月亮比平时要大一些。

由于今年的“圆月”与“近月”的时间
相距非常接近，比较少见，于是有人大肆
炒作为“20年来最大的圆月”，网络上
甚至将其称为“超级月亮”“巨大月亮”，
并把它和地球上的自然灾害联系在了
一起。赵之珩表示，目前还没有证据表
明，地月距离的变化会引发地震或者火
山喷发。 据新华社电

上海“静安区高楼大
火案”又有8名嫌疑人将被
公诉

全国人大代表、上海市检察院党组书
记、检察长陈旭近日披露，上海“11·15”特
大火灾发生后，检察机关及时介入调查。
到现在为止，检察机关批准逮捕由公安
局拘留的 16名重大责任事故犯罪嫌疑
人，检察机关又直接侦查和批捕了 8名
滥用职权以及行贿犯罪的嫌疑人。案件
不久后将提起公诉。

陈旭介绍，被逮捕的嫌疑人来自 4
方面，一是国家机关工作人员滥用职权
的，比如静安区建设交通委的几名原主
任，以及下面的工作人员。二是企业的
主要领导大概10人，主要来自静安区建
筑总公司。三是工程监理。四是直接操
作不当引起明火的工人。据《京华时报》

葛剑雄曾在复旦大学中国历史地理研究
所当过11年所长，据他回忆称，第一年当所长
时，归他支配的只有8000元钱。每年，他给每
个教授分300元，每个副教授及以下的职员分
250元，手里就只剩下五六百元了。但后来要
去当图书馆馆长时，听闻回扣都能达到几百
万，“民众都把高校看成一个不应该腐败的地
方，但高校早已不是象牙塔。”葛剑雄说。

记者：你认为高校腐败的病因是什么？
葛剑雄：在高校凡是有权、钱，或掌握着寻

租资源的部门和个人都有腐败的可能，但基
建、采购、招生等部门因经费或权力集中，学校
内部往往缺乏监督，因而更易腐败以至犯罪。
另外潜规则太多。比如，很多学院都会设立小
金库，一些正常的开支没有正常渠道，逼得人
去搞创收；规定 200元以下的红包不用上交，
有的人就经常给你200元以下的红包，这样累
积起来的金额也不少；学校跟土地、环保等部
门搞好关系，然后做利益交换；另外，高校招生
也存在一些漏洞，但并非外界想象的那样严
重。正常的制度不能解决的问题，通过“潜规
则”就打开了腐败之门。

记者：你有什么建议呢？
葛剑雄：高校的反腐并没有什么特殊的手

段，但当务之急是这些部门应严格规章制度，
财务公开，并实行有效的监督。据《重庆商报》

高校腐败病因
是“潜规则”太多
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复旦图书馆馆长晒经费开支复旦图书馆馆长晒经费开支复旦图书馆馆长晒经费开支
一年拒收几百万回扣一年拒收几百万回扣
葛剑雄：我这是在救自己
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江西玉山县私立学校
坍塌，导致两名初二女生
死亡

记者从江西省玉山县政府获悉，14
日上午，玉山县文成镇私立鸿山学校发
生坍塌事故，6名女生和 3名民工被困。
4名女生和3名民工被成功营救，目前均
无生命危险，另有两名女生不幸死亡。
两名死者均为初二年级学生。

据玉山县政府通报，玉山县文成镇
私立鸿山学校因生源扩充，在未经批准
的情况下，对一幢二层约 400平方米的
房屋进行违法改造，把一层实验室改造
为女生宿舍。14日上午 10时 50分许，
这栋楼突然坍塌。事故发生学校的负
责人姜鸿明目前已被玉山县公安局依
法刑拘。 据新华社电


